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ー住み続けたいひめじプロジェクトー ひめじ大会議 STEP(1) 開催報告書

１．実施概要

開催内容 「住み続けたいひめじ」の実現に向け、参加者一人ひとりの視点
から姫路市の魅力を言語化する。姫路市の魅力を掘り起こし、魅
力を共有し、参加者の共感を生むワークショップを開催する。

主催 姫路市政策局ひめじ創生戦略室ふるさとプロモーション推進室

申し込み方法 Google Formより申し込み

開催日 第１回 令和6年8月17日（土曜日）13時30分〜16時（13時開場）
第２回 令和6年9月１日（日曜日）13時30分〜16時（13時開場）
第３回 令和6年9月1６日（月曜日・祝日）13時30分〜16時（13時開場）

開催場所 第１回 ピオレ姫路1 6階ピオレホール（姫路市駅前町188-1）
第２回 イオンモール姫路リバーシティー 1階タワーガーデン

（姫路市飾磨区細江2560番地）
第３回 アクリエひめじ 会議室407、408（姫路市神屋町143-2）

申込人数
（大人）

欠席者 当日受付 来場者数
（大人）

来場者数
（子供）

来場者数
（計）

第１回 60名 16名 0名 44名 6名 50名

第２回 43名 15名 0名 28名 2名 30名

第３回 94名 23名 11名 82名 10名 92名

参加人数

取材メディア 第１回 令和6年8月17日（土曜日）
ピオレ姫路1 6階ピオレホール

朝日新聞
FM GENKI

第２回 令和6年9月1日（日曜日）
イオンモール姫路リバーシティー 1階タワーガーデン

取材なし

第３回 令和6年9月1６日（月曜日・祝日）
アクリエひめじ 会議室407、408

市広報課
サンテレビ
FM GENKI

（１）概要
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（２）プログラム

13:00 開場／受付開始

13:30 開会；挨拶、ファシリテーター紹介

13:35 アイスブレイク（グループ内自己紹介）

13:50 テーマ①「姫路の今を言葉にする」

14:50 テーマ②「姫路の今を深掘りする」

15:30 テーマ③「姫路の未来への問いかけ」

16:00 閉会；挨拶

~16:30 フリータイム；参加者同士自由に交流
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２．会議内容

（１）ファシリテーターの紹介

NPO法人日本ファシリテーション協会フェロー・加留部貴行氏

福岡県出身。西部ガス株式会社へ入社後、2007年から九州大学へ出向し、ファシリ
テーション導入を通じた教育プログラム開発などを担当。企業、大学、行政、NPO
の4つのセクターでの経験を活かしたファシリテーションを実践。2011年に独立、
NPO法人日本ファシリテーション協会では九州支部長、副会長、会長を経て現在
フェロー。他に九州大学大学院統合新領域学府客員教授、早稲田大学マニフェスト
研究所地域経営部会専門幹事など。

（２）ワークショップ内容

開会13:30

開会 主催者挨拶13:31

ファシリテーター紹介13:33

ファシリテーターより
進め方紹介

グループ内自己紹介

13:34
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テーマ①「姫路の今を言葉にする」
問い「今の姫路に何を感じていますか」

13:50

休憩14:40

テーマ②「姫路の今を深掘りする」
問い①「もっとみんなに

知ってもらいたい姫路の魅力」

問い②「実は、ナイショにしていた
姫路の良いところ」

14:50

テーマ③「姫路の未来への問いかけ」

姫路市ひめじ創生戦略室担当者より
「ひめじ大会議」開催の背景について説明

問い「ワクワクする姫路の未来を
実現するために、
住んでいる市民／自分に
向けて伝えたいこと」

15:30

『住み続けたいひめじプロジェクト』の
全体像について説明
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集合写真撮影15：55

閉会16：00

フリータイム（参加者同士自由に交流可）〜16：30

「＃住み続けたいひめじ」で
SNS発信を呼びかけ

15:50
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（２）ワークショップのアウトプット

第１回：令和6年8月17日（土曜日）ピオレ姫路1 6階ピオレホール

【今の姫路に何を感じていますか？】
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第２回：令和6年9月1日（日曜日）イオンモール姫路リバーシティー 1階タワーガーデン

【今の姫路に何を感じていますか？】
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第３回：令和6年9月16日（月曜日・祝日）アクリエひめじ 会議室407、408

【今の姫路に何を感じていますか？】
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【もっとみんなに知ってもらいたい姫路の魅力（青）
/実はナイショにしていた姫路の良いところ（桃）】

15:50

第１回：令和6年8月17日（土曜日）ピオレ姫路1 6階ピオレホール
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15:50
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【もっとみんなに知ってもらいたい姫路の魅力（青）
/実はナイショにしていた姫路の良いところ（桃）】

15:50

第２回：令和6年9月1日（日曜日）イオンモール姫路リバーシティー 1階タワーガーデン
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【もっとみんなに知ってもらいたい姫路の魅力（青）
/実はナイショにしていた姫路の良いところ（桃）】

15:50

第３回：令和6年9月16日（月曜日・祝日）アクリエひめじ 会議室407、408
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15:50
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15:50
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３．会議結果

【こんな姫路の未来をもっと良くするために
（上）住んでいる市民に問いかけたいこと／（下）住んでいる自分に問いかけたいこと】

第１回：令和6年8月17日（土曜日）ピオレ姫路1 6階ピオレホール
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３．会議結果
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３．会議結果
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３．会議結果
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３．会議結果

第２回：令和6年9月1日（日曜日）イオンモール姫路リバーシティー 1階タワーガーデン
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【ワクワクする姫路の未来を実現するために
（上）住んでいる市民に向けて伝えたいこと／（下）住んでいる自分に向けて伝えたいこと】
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３．会議結果
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【ワクワクする姫路の未来を実現するために
（上）住んでいる市民に向けて伝えたいこと／（下）住んでいる自分に向けて伝えたいこと】

第３回：令和6年9月16日（月曜日・祝日）アクリエひめじ 会議室407、408
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3．当日の様子

第１回：令和6年8月17日（土曜日）ピオレ姫路1 6階ピオレホール
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３．会議結果

第２回：令和6年9月1日（日曜日）イオンモール姫路リバーシティー
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３．会議結果

ー住み続けたいひめじプロジェクトー ひめじ大会議 STEP(1) 開催報告書

44



第３回：令和6年9月16日（月曜日・祝日）アクリエひめじ 会議室407、408
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３．会議結果
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第１回：令和6年8月17日（土曜日）ピオレ姫路1 6階ピオレホール

第２回：令和6年9月1日（日曜日）イオンモール姫路リバーシティー 1階タワーガーデン

第３回：令和6年9月16日（月曜日・祝日）アクリエひめじ 会議室407、408
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４．来場者に対するアンケート調査

調査結果

調査内容 ひめじ大会議の来場者に対して、ワークショップの参加前後で
アンケート調査を実施
（10：とてもそう思う〜0：まったくそう思わない、11段階調査）

考察 ・第１回から第３回までのすべての回において
参加前より参加後のほうが、すべての意欲が向上した

・第１回から第３回までのすべての回において
「姫路市外の方に姫路市での居住を勧めたい」という意欲が
最も向上率が高かった

調査項目 １．今の姫路市は住みやすいと思う
２．これからも姫路市に住み続けたい
３．姫路市外の方に姫路市での居住を勧めたい
４．私は、姫路市をより良くする活動に参加したい
５．私は、姫路市をより良くする活動を行ってくれている人に

感謝している

調査項目 参加前 参加後 向上率

１．今の姫路市は住みやすいと思う 7.25 7.79 7.39% 

２．これからも姫路市に住み続けたい 7.68 8.29 7.91% 

３．姫路市外の方に姫路市での居住を勧めたい 7.32 8.00 9.27% 

４．私は、姫路市をより良くする活動に参加したい 8.89 9.39 5.62% 

５．私は、姫路市をより良くする活動を行ってくれている人に感謝している 9.25 9.57 3.47% 

調査項目 参加前 参加後 向上率

１．今の姫路市は住みやすいと思う 6.79 7.25 6.76% 

２．これからも姫路市に住み続けたい 7.07 7.95 12.51% 

３．姫路市外の方に姫路市での居住を勧めたい 6.43 7.28 13.23% 

４．私は、姫路市をより良くする活動に参加したい 8.30 8.48 2.11% 

５．私は、姫路市をより良くする活動を行ってくれている人に感謝している 9.55 9.64 0.95% 

調査項目 参加前 参加後 向上率

１．今の姫路市は住みやすいと思う 7.23 7.79 7.80% 

２．これからも姫路市に住み続けたい 7.77 8.49 9.21% 

３．姫路市外の方に姫路市での居住を勧めたい 6.72 8.03 19.64% 

４．私は、姫路市をより良くする活動に参加したい 8.16 8.86 8.60% 

５．私は、姫路市をより良くする活動を行ってくれている人に感謝している 9.30 9.52 2.45% 



３．会議結果
５．来場者の声 （ワークショップ後のインタビューより抜粋）

第１回：令和6年8月17日（土曜日）ピオレ姫路1 6階ピオレホール
・いろんな人と出会えて楽しかった
・いろんな年代、職種の人たちと共通のテーマである「姫路」について話をして、これだけ盛り上
げるんだなということが知れて嬉しかったし、楽しかった。

・播磨地域のリーダーでもありたいと感じた。
・とても楽しかった。
・自分が知らない人との出会いがあった
・姫路で頑張っている人がこれだけいるんだということが知れて刺激になった
・初対面な人と姫路についてここまで話せることが嬉しかった
・内緒にしたい姫路について話をした中で姫路のあったかさが価値かも知れないなと感じた。
・もったいないなをたくさん出すことで素敵な姫路になれると感じた。
・子どもも一緒に参加できるワークショップがあるのは、とてもありがたい。

第２回：令和6年9月1日（日曜日）イオンモール姫路リバーシティー 1階タワーガーデン
・はじめての参加で最初のアンケートの記入の際に姫路に関しての興味のなさが出て
いたが、終わった後はすごく興味がある自分がいてびっくりした。

・いろんなテーブルごとでいろんなワードが出ていて面白かった。
他のテーブルで自分のテーブルには出てないワードが出ていて、「ほんまや、これがあるやん」
と感じた

・姫路に住んで2年。大学から姫路で住んでいる。
姫路のイメージはざっくりしたイメージしかなかったが、今回、会議に参加してミクロな視点で
いろんなことが知れて良かった

・Uターンして8年目。姫路に帰ってきた時に観光をやっていかないと面白くないんじゃないかな
と感じていた。観光って難しいのかなと思っていた。観光元年だなと感じた。

・リバーシティ、飾磨という地域が姫路の地域のエリアごとの意識が色々とあるんだなと感じた。
・観光としての街づくり、住みやすい街づくり、双方に関心が持てた。
・姫路に住んで17年。高校で姫路で探究をしているが、姫路のことをよく知れた。姫路に住んで
いるが知らなかったことがたくさんあった。
都会と田舎が完結していることが姫路の魅力だと思っていたが同じ考えの人がいて嬉しかった。

第３回：令和6年9月16日（月曜日・祝日）アクリエひめじ 会議室407、408
・就職してから２０年。自分の知らなかった事を知れたり、他の人も自分と同じことを思っている
ことが分かったり、色々学べてよかった。
姫路の良いところがたくさんあって、一つに絞れないことで逆に魅力が漏れてしまっているので
はないかという会話が印象的だった。

・姫路に住んで３年。姫路に対する声を初めて聴けたので、貴重な機会だった。姫路の若い人たち
の力が表面化していないと感じた。

・住んでいて不便を感じたことがなかった。皆さんのいろんな意見が聞けて参考になった。世代を
超えて対話できていろんな気づきがあって参考になった。

・姫路市内の人とのつながりはもちろん、姫路市以外の人とのつながりも大切にし、外の人から
色々と学ぶことも大切だと感じた。

・知らない姫路の面白い場所、ことをたくさん知れた。ワクワクすることを自分から探しに行こう
という気持ちになった。

・いろんな課題がある中で姫路市がアート、教育、都会と田舎の間ということを打ち出していくと
いいように感じました。

・姫路城という他の街にはない魅力的なものがあるが活かしきれていないように感じた。
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